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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
SEP planea quitar de libros palabras “neoliberales” 
Acusa que el uso de “competencia”, “productividad” y “sociedad del conocimiento” en los textos 
gratuitos se debe a la intervención de la OCDE y organizaciones civiles 

 
Corte: Partidos no promoverán la revocación  
Validan pregunta sobre la consulta 

 
Va CRE contra parque eólico 
Planta se ubica en Oaxaca 

 
Oaxaqueño acuerda con EU reconocer que sí espiaba para Putin 
Expediente. Después de dos años en prisión, Alejandro Cabrera se asumirá culpable el 15 de 
febrero en Florida; sus colegas de El Espinal ven “una conspiración médica” 

 
Ignorancia enciende rechazo a migrantes en EU: Ken Salazar 
Son base del éxito de la nación, pero ahora no se entiende, considera 

 
Se acentúa el pesimismo al inicio del año 
Encuesta. Analistas consultados por Banxico realizan fuerte recorte al pronóstico de 
crecimiento para 2022 

 
Remesas alcanzan nivel histórico con 51,594 millones de dólares en el 2021 
Fue más del doble que ingresos por venta de crudo 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Le pedí a Gertz Manero que enviara al INE el expediente de mi hermano Pío: AMLO 
(El universal, Eduardo Dina, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Al expresar que en su gobierno no se permite la corrupción ni la impunidad, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador comentó que “hace como 10 días”, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, le comunicó que lo había buscado el fiscal Alejandro Gertz Manero sobre el caso 
de su hermano Pío López Obrador y el dinero que recibió en efectivo.  
En su conferencia mañanera de este martes en Palacio Nacional, López Obrador refirió que el 
titular de la Fiscalía General de la República (FGR) le dijo al secretario de Gobernación “que no 
podía enviar, como lo estaba solicitando el INE, un expediente de mi hermano sobre esto del 
dinero que recibió en un proceso que ni siquiera era campaña”. Según López Obrador, el titular 
de la FGR no podía enviar el expediente de Pío López Obrador “por una cuestión técnica, legal”. 
“Y le dije al secretario de Gobernación, que, con todo respeto, le pedía yo al fiscal que enviara el 
expediente al INE, así. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-le-pedi-gertz-manero-que-enviara-al-ine-el-
expediente-de-mi-hermano-pio 
 
Me faltó decirle a Loret de Mola que es un corrupto, dice AMLO por reportaje de su 
hijo (El Universal, Eduardo Dina, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Luego de que el periodista Carlos Loret de Mola publicó un reportaje con Latinus y Mexicanos 
Contra la Corrupción y la Impunidad, sobre los lujos de José Ramón López Beltrán, hijo mayor 
del presidente, que contrastan con los dichos de austeridad, el titular del Ejecutivo expresó en su 
conferencia de ayer lunes que el columnista de EL UNIVERSAL era “golpeador, mercenario y sin 
principios”.  En su conferencia mañanera de este martes en Palacio Nacional, López Obrador dijo 
que a Loret no le gustó que lo haya definido como “golpeador, mercenario, sin principios y sin 
ideales”, pues le faltó decirle “corrupto”.  “No somos iguales, nosotros tenemos principios, 
tenemos ideales. Ayer no le gustó a Loret de Mola cómo lo definí, me faltó una palabra; dije que 
era un periodista golpeador, mercenario, sin principios y sin ideales.  
“Me faltó, es un periodista golpeador, corrupto, eso fue lo que me faltó; mercenario, sin principios 
y sin ideales”, expresó López Obrador sobre el columnista de EL UNIVERSAL.  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-por-reportaje-de-su-hijo-me-falto-decirle-loret-
de-mola-que-es-un-corrupto 
 
Dividida, Corte confirma pregunta para revocación (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
En votación dividida, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avaló la 
pregunta que se realizará en la consulta de revocación de mandato con todo y la ratificación del 
presidente Andrés Manuel López Obrador en el cargo. Durante la sesión del pleno de la Corte, el 
ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo se quedó a un voto de los ocho que necesitaba para avalar 
su propuesta de modificar la pregunta y eliminar la parte en la que se plantea a la ciudadanía si 
desea que López Obrador termine su sexenio. 
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En consecuencia, durante la consulta popular que organice el Instituto Nacional Electoral (INE) 
como parte del proceso de revocación de mandato, la ciudadanía responderá la siguiente 
pregunta:  
“¿Estás de acuerdo en que a [nombre], Presidente/a de los Estados Unidos Mexicanos, se le 
revoque el mandato por pérdida de la confianza o siga en la Presidencia de la República hasta 
que termine su periodo?”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dividida-corte-confirma-pregunta-para-revocacion 
 
Pelean en Senado por la comisión de Veracruz (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Víctor 
Gamboa, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
En medio de acusaciones y polarización por la desaparición de la Comisión Especial de Veracruz 
y la supuesta existencia de narcoestados, inició ayer el periodo ordinario de sesiones en el Senado 
de la República. En una accidentada sesión, que incluyó el desalojo momentáneo de 
fotoperiodistas y camarógrafos del salón de plenos, morenistas, emecistas y panistas 
intercambiaron acusaciones y repartieron culpas en materias de inseguridad y corrupción. 
En tribuna, el senador de Movimiento Ciudadano Dante Delgado dijo que frente a quienes 
“levantaron la voz para pretender proteger a un gobernador impresentable, impreparado, 
señalando que la comisión designada por la Junta de Coordinación Política era ilegal, han 
cometido un acto de barbarie legislativa”. Ante la gritería de morenistas, expuso: “Senadora 
[Martha Lucía Malú] Mícher, me da mucha vergüenza que usted que siempre ha defendido los 
derechos de la mujer y de la justicia, en este caso no defiende el derecho de mujeres que están 
detenidas arbitrariamente, como es el caso de la expresidenta del Instituto Veracruzano de 
Acceso a la Información, que se encuentra entre los 90 casos que se han registrado en este 
Senado”. De inmediato, la mayoría de Morena reclamó a la Mesa Directiva que no se respetaran 
los acuerdos y que se utilizara la tribuna para hablar de asuntos no pactados. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pelean-en-senado-por-la-comision-de-veracruz 
 
Entre protestas de MC, Congreso de la Unión instala segundo periodo de sesiones 
(Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Entre pancartas de protesta de Movimiento Ciudadano por el encarcelamiento de José Manuel 
del Río en Veracruz, el Congreso de la Unión abrió este mediodía el segundo periodo de sesiones 
ordinarias de la 65 Legislatura.  El presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Sergio Gutiérrez 
Luna, declaró instalado el segundo periodo ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados y el 
Senado.  De este modo, la Comisión Permanente concluyó sus trabajos del receso legislativo y 
convocó a sesión de Congreso General en modalidad presencial, a la que deben acudir, además 
de los 500 diputados, también los 128 senadores, que conforman el Congreso de la Unión. 
Al pie de la tribuna, los legisladores de la bancada naranja, encabezados por Dante Delgado, 
Clemente Castañeda y Jorge Álvarez Máynez, desplegaron carteles con la fotografía de su 
correligionario y las frases “Preso Político” y “Fuerza Del Río”, mientras el diputado presidente 
Sergio Gutiérrez Luna declaraba abierto el periodo ordinario y la banda de guerra de la Secretaría 
de la Defensa rendía honores a la Bandera Nacional, para enseguida interpretar el Himno 
Nacional. 
https://www.milenio.com/politica/congreso/congreso-de-la-union-instala-segundo-periodo-de-
sesiones 
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No permitiremos que candidatos sean presa del crimen: Secretaría de Seguridad 
(Milenio, Omar Brito, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Al iniciar las mesas interinstitucionales de paz encabezadas por la Secretaría de Gobernación, las 
cuales buscan garantizar la seguridad durante las elecciones y la consulta de revocación de 
mandato durante el 2022, la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, afirmó que el 
gobierno no permitirá que los candidatos sean presas del crimen organizado o de la delincuencia 
de cuello blanco. La mesa estuvo conformada por funcionarios de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, el Instituto Nacional Electoral y la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales, además de la Segob. Los titulares de dichas dependencias y organismos autónomos 
destacaron la coordinación para beneficio de la democracia en México y se comprometieron a 
trabajar en conjunto a pesar de las diferencias que pueda haber. 
“Bien lo comentó el consejero presidente (del INE, Lorenzo Córdova), pues desde luego que no 
sería válido que hubiese homogeneidad de pensamiento, de ideas y creo que se vale que 
tengamos puntos de vista distintos, incluso que haya diferencias de carácter democrático entre 
instituciones, pero se antepone siempre el respeto institucional. 
https://www.milenio.com/politica/no-permitiremos-que-candidatos-sean-presa-del-crimen-
sspc 
 
Sistema actual favorece el despojo eléctrico: Bartlett (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El sistema eléctrico actual es de atraco, ya que todo el mercado eléctrico vale 315 mil millones de 
dólares y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) vale 370 mil millones de dólares, mientras los 
privados afirman que invirtieron 44 mil millones de dólares, de los cuales ya recuperaron la mitad. 
Así buscan apropiarse de un sistema eléctrico que supera el valor de su inversión, sin 
competencia y con monopolios privados, es el diseño perfecto para un despojo del sistema 
eléctrico nacional y la desaparición de la CFE, sostuvo su director, Manuel Bartlett. 
El objetivo de la CFE es social, es una entidad de servicio público y no es un monopolio, puntualizó 
durante el foro virtual Debate sobre la reforma eléctrica y sus implicaciones en el medio rural, 
como parte del ciclo de conferencias Autosuficiencia alimentaria de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural. Bartlett aseguró que de mantenerse la reforma que hizo Enrique Peña Nieto, 
la CFE desaparecerá y permanecerán los intereses de cuatro o cinco empresas dominantes que 
se apoderarán del mercado. Lo que ocurriría para los mexicanos, para el campo incluido, es que 
estaríamos en manos de esas empresas que se han apoderado de las regiones de mayor 
rentabilidad, las menos interesantes para ellos no las ocupan. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/politica/006n1pol 
 
Otra incondicional de la 4T sustituye a Pedro Salmerón (El Universal, Antonio Díaz, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Ante las acusaciones de acoso sexual que habría cometido Pedro Salmerón contra estudiantes 
del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) e integrantes del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional Morena (Morena), el gobierno de Panamá pidió que México no solicitara 
el beneplácito de Salmerón y por ello, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que 
Jesusa Rodríguez, otra incondicional de la 4T, será postulada para que sea embajadora en 
Panamá.   
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“Vamos a presentar una propuesta, a ver si la acepta el gobierno de Panamá. No creo que el 
presidente de Panamá esté enterado, yo creo que esto tiene que ver más con la canciller. Pero 
pues ya les informo que vamos a proponer como embajadora para Panamá a la senadora 
suplente, Jesusa Rodríguez, ella va a ser, si lo acepta el gobierno de Panamá, si da su beneplácito, 
la embajadora de México en Panamá”, dijo el Presidente en su conferencia de Palacio Nacional.  
Este último escándalo de Pedro Salmerón surgió el pasado lunes 17 de enero, cuando la 
Secretaría de Relaciones Exteriores informó que “el presidente de la República, en uso de las 
facultades que le confiere el artículo 89 de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, ha resuelto proponer a consideración del Senado de la República la designación de 
nuevos titulares en diversas representaciones de México en el exterior, perfiles todos con 
trayectorias relevantes en el servicio público”. 
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/otra-incondicional-de-la-4t-sustituye-pedro-salmeron 
 
Ricardo Aldana, ¿aliado o adversario de AMLO en Pemex? (El Universal, Víctor Gamboa, p. 
web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Con una planta laboral de más de 90 mil trabajadores en Petróleos Mexicanos (Pemex), empresa 
que genera ingresos equivalentes a 6% del Producto Interno Bruto (PIB) y aporta 15% del gasto 
público, el virtual nuevo dirigente del sindicato petrolero, Ricardo Aldana Prieto, se enfrenta a la 
disyuntiva de ser aliado o adversario político del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
destacan especialistas y politólogos. Aldana Prieto, identificado con el exsecretario General del 
sindicato Carlos Romero Deschamps, ha sido crítico del actual gobierno federal, al que 
responsabiliza de la precaria situación de miles de trabajadores que tienen plaza temporal o 
transitoria, además de que ha exigido que se reconozca la labor de riesgo que desempeñan 
muchos de esos empleados. El analista político José Antonio Crespo ve lejana la posibilidad de 
que se pueda concretar una alianza entre López Obrador y el virtual nuevo dirigente petrolero, 
pero señaló que la actitud que asuma Aldana Prieto una vez que se convierta en secretario 
General, “tendrá que ser de al menos una relación cortés, civilizada, no necesariamente alianza, 
pero sí de un diálogo civilizado para que las cosas puedan avanzar o puedan salir mejor”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ricardo-aldana-aliado-o-adversario-de-amlo-en-pemex 
 
Gravará Edomex emisiones contaminantes (Reforma, Alejandro León, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Diputados mexiquenses avalaron la implementación de un impuesto sobre emisión de gases 
contaminantes como parte de la Ley de Ingresos 2022. 
Este arancel, dirigido a empresas e industrias, contempla el cobro de 43 pesos por cada tonelada 
emitida de dióxido de carbono. Legisladores plantearon que con el impuesto ecológico el 
estimado de recaudación es de 80 millones de pesos en un año. 
El diputado Faustino de la Cruz explicó que el arancel fue propuesto por el Gobierno del Estado 
de México. "(El objetivo) es incrementar el monto presupuestal del ingreso para que el Gobierno 
tenga recursos y pueda atender las demandas básicas de salud, educación, seguridad. 
"Porque en el tema ecológico es necesario que pongamos mayor atención y que cada día las 
empresas coloquen equipos que les permita ir abatiendo el tema del bióxido de carbono, entre 
otros contaminantes", aseguró De la Cruz en entrevista. 
https://www.reforma.com/gravara-edomex-emisiones-contaminantes/ar2342377?v=2 
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Surge otra iniciativa para plataformas de entrega de bienes en la CDMX (Excélsior, 
Georgina Olson, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Ciudad de México. - Al iniciar el segundo periodo ordinario de sesiones del Congreso local, la 
bancada del PRD anunció que busca una reforma a las plataformas de entrega de bienes. 
Las plataformas digitales no están reguladas y sus trabajadores tienen que estar asegurados a 
través de la Ley Federal del Trabajo o a través de la legislación local que les garantice seguro 
médico y seguro contra accidentes. Las empresas los ponen como ‘socios’ pero no tienen 
ninguna garantía”, dijo en conferencia de prensa Jorge Gaviño, vicecoordinador del grupo 
perredista. Esta sería la segunda iniciativa que surge en materia pues la Secretaría del Trabajo y 
Fomento al Empleo busca agregar nuevos artículos a la Ley Federal del Trabajo para garantizar 
tanto a los choferes como a los repartidores que colaboran con empresas como Uber, DiDi y 
Rappi sean reconocidos como trabajadores, con acceso a seguro social, vacaciones y aguinaldo, 
como lo publicó Excélsior el 20 de enero pasado. Gaviño agregó que también promoverán una 
reforma a los transportes que abarcará los taxis tradicionales, los traslados privados a través de 
aplicación y “otros medios de transporte”, argumentó que es necesario tener una regulación 
integral para ofrecer seguridad, salubridad y seguros. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/surge-otra-iniciativa-para-plataformas-de-entrega-
de-bienes-en-la-cdmx/1496249 
 
Al Aeropuerto Felipe Ángeles, en 39 minutos y por menos de $50 en Tren Suburbano 
(El Universal, Redacción, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El precio del pasaje del Tren Suburbano de la Ciudad de México al nuevo Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) deberá ser menor a 50 pesos para que sea accesible no sólo 
para los viajeros, sino para la población que vive en torno a las siete estaciones con las que 
contará esta nueva ruta del ferrocarril, afirmó Manuel Gómez Parra, titular de Desarrollo 
Ferroviario y Multimodal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT). De Buenavista al AIFA son 42 kilómetros que podrán recorrerse en 39 minutos desde el 
centro de la Ciudad de México hasta la nueva terminal aérea, indicó. 
La tarifa aún no se define, “pero tiene que ser un costo semejante al que se cobra actualmente 
en el suburbano”, que es de 21.50 en su trayecto largo hasta Cuautitlán, por lo que será un pago 
similar en proporción al nuevo recorrido, que debe ser menor a los 50 pesos, accesible no sólo 
para los viajeros, sino para la población que habita en esos municipios, consideró. 
El Tren Suburbano al AIFA dispondrá de 10 de los 30 trenes eléctricos nuevos que se tenían para 
el Tren Interurbano México-Toluca, y ambos sistemas podrán operar en su primera década con 
10 y 20 convoyes, indicó el funcionario. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/de-cdmx-al-aifa-viaje-en-tren-en-menos-de-50-
pesos 
 
Por primera vez EU acepta responsabilidad en crisis de violencia: Ken Salazar (La 
Jornada, Emir Olivares y Arturo Sánchez, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, reza todos los días a la Virgen de 
Guadalupe –en busca de un empujón divino– para que la reforma migratoria del presidente Joe 
Biden –que busca la regularización de 11 millones de indocumentados– sea aprobada por el 
Congreso estadunidense. 
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En entrevista con La Jornada afirma que históricamente la migración ha sido base de la 
prosperidad de su país, pero en la actualidad gran parte de la sociedad estadunidense no 
entiende lo que pasa hoy y se opone a la regularización. Esto frente a flujos migratorios de 
proporciones nunca antes vistas. En 2021, hubo un registro histórico de más de 2 millones de 
migrantes detenidos en su intento por cruzar la frontera sur de Estados Unidos. 
El representante de la Casa Blanca en México ubica a este fenómeno como una oportunidad 
para generar una economía plena para el futuro. Salazar –quien en diversas oportunidades ha 
presumido sus raíces mexicanas y su fe guadalupana– asegura que los diferendos en la 
colaboración en seguridad entre ambos países se dieron en el pasado. Algunos, como la 
detención del ex secretario de la Defensa Nacional Salvador Cienfuegos por presuntos nexos con 
el narcotráfico, generaron pérdida de confianza, misma que las administraciones Biden-López 
Obrador han recuperado para trabajar en objetivos comunes contra la criminalidad y la violencia. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/02/politica/007n1pol 
 
OMS alerta por “aumento preocupante de muertes” (El Universal, Agencia, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Ginebra. - La Organización Mundial de la Salud (OMS) llamó ayer la atención sobre el aumento 
de muertes por Covid-19 que se ha registrado a nivel global en las últimas cuatro semanas y 
advirtió que la variante ómicron todavía no ha alcanzado su pico, por lo que consideró prematuro 
que haya países que planeen levantar todas las medidas de prevención al mismo tiempo. 
La OMS precisó que cuatro de sus seis regiones mundiales están registrando aumentos en las 
tasas de decesos. Muchos países europeos han empezado a relajar las restricciones dictadas 
anteriormente para evitar contagios, entre ellos Gran Bretaña, Francia, Irlanda y Holanda. 
Finlandia levantará sus restricciones este mes. Dinamarca eliminó ayer la mayoría de sus 
restricciones. En las últimas 10 semanas, coincidiendo con el inicio de la propagación de ómicron, 
se han registrado 90 millones de nuevos casos confirmados de Covid-19, más que en todo 2020, 
y esta tendencia se ha empezado a reflejar en los fallecimientos.  
El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, dijo que forzosamente “más 
infecciones implican más muertes”, por lo que pidió no caer en la narrativa de que la vacunación 
combinada con una variante menos grave (ómicron) hacen innecesarias las medidas de 
prevención, como el uso del cubrebocas o la cuarentena de los contactos de casos confirmados. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/oms-alerta-por-aumento-preocupante-de-muertes 
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Trascendidos 
 
 
Chispas en la bancada de Morena en el Senado (El Universal, bajo Reserva, Columna de Opinión, 
p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
César Cravioto, vocero de la bancada de Morena en el Senado, afirmó ayer desde la tribuna que 
hay indicios de que Jalisco tiene un “narcogobierno”. Las acusaciones del senador suplente de 
Martí Batres no fueron acompañadas por el líder del grupo parlamentario, Ricardo Monreal, 
quien pidió serenidad y prudencia a sus compañeros de fracción. “Yo no puedo acusar sin 
pruebas. No creo que se merezca ningún estado eso”, atajó Monreal al referirse al tema. Nos 
hacen ver que apenas comienza el periodo ordinario de sesiones en el Senado y las diferencias 
entre los radicales y el coordinador Monreal comienzan a sacar chispas y amenazan con 
encender la pradera en cualquier momento. 
Una prueba para Alito 
Al parecer, la línea de Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, para iniciar en breve la expulsión 
de ese partido del exgobernador de Sinaloa Quirino Ordaz, propuesto para ser embajador en 
España, no convenció a todos los senadores tricolores. Hay incluso quienes ven en el 
nombramiento presidencial una ventana de oportunidades para promover el turismo y sector 
hotelero, la atracción de bancos e industrias energéticas españolas a tierras sinaloenses. Habrá 
que ver cuántos senadores del PRI votan en contra de la designación de don Quirino. Una buena 
oportunidad para medir el liderazgo de don Alito, como lo suelen llamar sus cercanos. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/chispas-en-la-bancada-de-
morena-en-el-senado 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
¡UY, UY, UY! A ver si no le toca regaño al secretario Jorge Arganis en la conferencia mañanera por 
el retraso en la construcción de los accesos al aeropuerto de Santa Lucía. Mientras los baños de 
la terminal aérea ya están hasta decorados con personajes de Chespirito, ¡chanfle!, no hay cómo 
llegar a la magna obra de la 4T. 
EN LOS recorridos que han estado dando al AIFA, los militares han sido muy claros en decir que 
a ellos les encargaron de la barda perimetral pa' adentro. En ese sentido, que ellos sí van a poder 
decir "¡misión cumplida!", pero que la pifia en las obras alrededor del aeropuerto ya no es cosa de 
ellos. 
DE HECHO, la parte que le tocó al gobierno del Estado de México también lleva buen avance y 
todo indica que entregarán a tiempo, pero el nudo está en las obras que corren a cargo de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Pero, bueno, no hay de qué preocuparse: siempre 
se podrá tomar un vuelo del AICM para llegar a tiempo al AIFA. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-02/op220528 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el priista Rubén 
Moreira, alista ya el envío de invitaciones personalizadas al presidente del grupo Femsa y de la 
cadena de tiendas Oxxo, José Antonio El Diablo Fernández, así como a altos ejecutivos de Bimbo,  
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Walmart y otros grandes corporativos para asistir y debatir en los foros del parlamento abierto 
sobre la reforma eléctrica. Así es como el empresario se ha convertido en uno de los más 
requeridos en este inicio de año, pues incluso el presidente Andrés Manuel López Obrador lo retó 
la semana pasada a presentarse en la conferencia mañanera para discutir sobre el monto de los 
pagos de energía eléctrica en las tiendas de conveniencia, presuntamente menores a los de la 
mayoría de hogares en el país. 
Que a propósito del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica, lo que se perfilaba como un 
duelo de pronóstico reservado para este miércoles era el del director de la CFE, Manuel Bartlett, 
frente al presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar, pero anoche, de última 
hora, el funcionario canceló su asistencia. Buuu. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1270 
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COLUMNAS 
 
 
Un presidente enfurecido (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El 21 de abril de 2017, López Obrador denunció en Twitter las viviendas de dos políticos norteños: 
“Las casas de los candidatos del PRI-PAN en Coahuila, Riquelme y Anaya, constituyen prueba 
plena, como dicen los abogados, de que son malandros”. En las dos fotos que adjuntó, no parece 
que esas casas tengan alberca de 23 metros ni cine privado, como la de su hijo José Ramón López 
Beltrán.  El 10 de noviembre de 2014, tras revelarse el escándalo de la Casa Blanca de Peña Nieto, 
López Obrador tuiteó: “El asunto de la nueva casa de EPN huele a lavado de dinero. Es un delito 
que debe investigarse de oficio. Un motivo más para que renuncie”.  
Apenas hace cuatro meses, en la mañanera del 21 de septiembre de 2021, declaró: “El corrupto 
afecta a sus familiares. Antes a lo mejor no había conciencia de eso. Al contrario, las hijas, los hijos, 
los familiares, presumiendo con carros de lujos, con alhajas, viajes al extranjero, todo, y era 
normal, pues ahora no”. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/un-presidente-enfurecido 
 
Un nuevo capítulo en la narcopolítica (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Un convoy formado por al menos una decena de vehículos recorría de noche los límites de dos 
municipios morelenses: Tetecala y Mazatepec. Las unidades avanzaban con los códigos 
encendidos. Narcorridos sonaban a todo lo alto en las bocinas.  
“¡Pura gente del Señorón!”, gritaban los hombres encapuchados que viajaban en los vehículos, 
exhibiendo armas largas, mientras una cámara de video los grababa.  
Entre 2018 y 2019 cayeron en Tetecala varios líderes y operadores del grupo de Los Rojos, entre 
ellos dos sujetos apodados El Mocho y El Primo.  Tetecala era, con Amacuzac, Puente de Ixtla y 
Acatlán, uno de los municipios en donde el principal cabecilla de esta organización, Santiago 
Mazari Miranda, El Carrete, había sentado sus reales.  
Desde ahí operaba secuestros, ejecuciones, narcomenudeo, cobro de piso y extorsión.  
Pero El Carrete fue detenido por fuerzas federales en agosto de 2019 y su hermano, Alejandro 
Mazari, fue asesinado en San Gabriel de las Palmas exactamente dos años más tarde. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-nuevo-capitulo-en-la-
narcopolitica 
 
Cruz Azul, nuevos problemas y a la deriva (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p 
web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El destino de la Cooperativa La Cruz Azul sigue conectado a los vaivenes de la 4T y al destino de 
sus personajes políticos.  
Lo que se presentaba como una refundación de la poderosa cementera, con la caída de 
Guillermo Álvarez Cuevas, comienza a resquebrajarse en un escenario donde se resiente la 
ausencia de quien se asumía como responsable de reconfigurar al empresariado para hacerlo 
favorable a AMLO: el exconsejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra. 
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Al igual que en 2020, cuando se iniciaron sendos procesos penales contra los eternos directivos 
de la organización, se confirma en estos días que los nuevos liderazgos serán también objeto de, 
por lo menos, medidas cautelares administrativas. Según información a la que esta columna tuvo 
acceso, las cuentas bancarias de algunos directivos han sido congeladas, resultado de un 
presunto desvío de más de 500 millones de pesos de las cuentas de la cooperativa y de su equipo 
de futbol. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cruz-azul-nuevos-problemas-y-la-
deriva 
 
Sin crecimiento (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
"No todo cambio es crecimiento, no 
todo movimiento es un avance". 
Ellen Glasgow 
El Proyecto de Nación 2018-2024 de Andrés Manuel López Obrador señalaba que entre 1993 y 
2016 la economía mexicana solo había crecido 2.6 por ciento de promedio anual. "Es sin duda un 
crecimiento insuficiente", advertía. Con la expansión de la población el crecimiento per cápita 
disminuía a 0.4 por ciento anual. "La información estadística y los datos duros muestran que, en 
términos económicos y la evolución del PIB per cápita, en México no hay nada nuevo que contar". 
En 2016, afirmaba el documento, 53.4 millones de mexicanos se encontraban en pobreza, 600 
mil más que en 2010. Aunque reconocía una reducción de 3.5 millones en la pobreza extrema 
desde 2010, añadía "aún existen 9.3 millones de mexicanos en esta condición". 
https://www.reforma.com/sin-crecimiento-2022-02-02/op220530 
 
Milagrosa Corte: 4 es mayor que 7 (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Como se vio ayer en la Suprema Corte de Justicia, la democracia tiene preocupantes asegunes: 
la opinión de siete ministros de nada sirvió frente al opuesto criterio de los cuatro restantes al 
debatir, entre otros puntos, la constitucionalidad de la tramposa pregunta sobre la revocación 
de mandato que convierte en consulta de ratificación el inútil y caprichoso ejercicio. 
Debiéndose resolver por un mínimo de ocho votos de los once integrantes del Pleno, el proyecto 
de sentencia que presentó Jorge Mario Pardo Rebolledo sobre la acción de inconstitucionalidad 
de algunos artículos de la Ley Federal de Revocación de Mandato (impugnada por 200 diputados 
de la oposición) fue rechazado por una evidente, pero legal minoría (lo que resuelvan ahí en ese 
tipo de recursos debe ser por “mayoría calificada”). 
No es de extrañar que tres de los togados incorporados a la Corte por el Jefe del Poder Ejecutivo 
(Juan Luis González Alcántara, Jazmín Esquivel y Loretta Ortiz) aprobaran la pregunta: ¿Estás de 
acuerdo en que a Andrés Manuel López Obrador, presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 
se le revoque el mandato por pérdida de la confianza o siga en la Presidencia de la República 
hasta que termine su periodo? 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/milagrosa-corte-4-es-mayor-
que-7 
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Jesusa: ¡tengan para que aprendan! (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En privado, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
A veces la historia se repite dos veces, una como farsa y la otra como farsa otra vez. 
Florestán 
Ayer le contaba aquí, pero en privado, que el gobierno de Panamá había negado el beneplácito 
para que Pedro Salmerón, a propuesta del presidente López Obrador, fuera el nuevo embajador 
de México en ese país. 
Y le decía que el martes 25 de enero su ministra de Asuntos Exteriores, Erika Mouynes, a la que 
ayer López Obrador descalificó como la Santa Inquisición, declaraba que ya había enviado a la 
cancillería mexicana la respuesta. 
Los reporteros insistieron, pero ella se resistió: Ya lo tiene México, y de ahí no se movió. 
Y era verdad. La SRE ya había recibido la contestación: le habían negado el beneplácito. 
Pasaron esos días en los que, estando al tanto López Obrador del rechazo, se trató de negociar, 
pero no hubo modo. No, fue no. Y en eso se sostuvo inamovible el gobierno panameño. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/jesusa-tengan-para-que-
aprendan 
 
Se nos viene un año muy complicado (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordinadas, p. 
web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Las dificultades para la economía mexicana comenzaron desde temprano en este 2022. 
El INEGI dio a conocer el día de ayer una caída en la confianza empresarial en todos los sectores 
a los cuales aplica su encuesta, manufacturas, comercio y construcción. 
Se reportó también una caída en los pedidos manufactureros, tanto en el indicador que produce 
el INEGI como en el que calcula el IMEF. El deterioro del ambiente se notó en la Encuesta de 
Especialistas que publica el Banxico. En ella se bajó el pronóstico de crecimiento del PIB para 
este año de 2.8 a 2.2 por ciento. Pero, además también nos enteramos de que los expertos en 
Estados Unidos anticipan malos resultados en materia de empleo para el mes de enero por 
efecto de la pandemia. Aquí en México, uno de los primeros indicadores que nos pueden dar luz 
respecto a la evolución de la actividad económica es el de la movilidad. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/02/se-nos-viene-un-ano-
muy-complicado/ 
 
El secreto de Rápido y Furioso (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó investigar la operación Rápido y 
Furioso y pedir información a Estados Unidos, no se entendía en Washington cuál era la razón 
para abrir algo que estaba cerrado. Lo que no sabían era que la motivación detrás de ello era 
poner al expresidente Felipe Calderón en el banquillo de los acusados y juzgarlo. Pero lo que 
López Obrador no sabe es que, si quiere llegar a fondo, quizá termine mordiéndose la cola el 
gobierno y afectando a quien más quiere proteger y de quien depende su estabilidad política, el 
Ejército. La investigación de Rápido y Furioso, una operación fallida de la Oficina de Alcohol, 
Tabaco y Armas de Fuego en Phoenix, Arizona, hace 12 años, provocó una investigación en el 
Congreso que estuvo a punto de poner en la cárcel al entonces procurador Eric Holder, por 
desacato. El caso se extendió hasta 2019, cuando los demócratas, para entonces con el control 
de la Cámara de Representantes, sobreseyeron la investigación. 
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Durante aquellas audiencias en el Capitolio hablaron los responsables de ATF en Phoenix, 
Washington y México. En una audiencia en el Comité de Vigilancia y Reforma Gubernamental 
en julio de 2011, William Newell, que era el jefe de ATF en Phoenix, reconoció que si bien informó 
a la oficina en la embajada y a la Procuraduría General de la República, no les dio detalles de que 
las armas que estaban rastreando “caminarían” a México. Newell dijo que en 2010, después de 
iniciado Rápido y Furioso, informó al representante de la PGR en Phoenix, Carlos Luque Ordoñez, 
de lo que estaban haciendo, “aunque no en específico”. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/02/el-secreto-de-
rapido-y-furioso/ 
 
Por rediseño de espacio aéreo, desorden (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta 
Transformación, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
A UN AÑO de la imposición del rediseño del espacio aéreo en el Valle de México, es evidente que 
las rutas son más largas y por consecuencia los tiempos de vuelo se hacen más prolongados. 
Con el diseño anterior, los tráficos aéreos llegaban al área terminal con diez millas de separación 
entre aeronaves, pero el rediseño aumentó ahora la separación a veinte millas. 
Lo anterior implica retrasos adicionales en el espacio aéreo superior, y lo peor es que el rediseño 
no tiene puntos específicos para demorar al tráfico, lo que lo hace muy inseguro. 
Además, con el pretexto de la pandemia, el Aeropuerto Internacional de la CdMx, que ahora 
dirige el ex subsecretario de Transporte, Carlos Morán, autorizó a las aerolíneas a no respetar sus 
slots. En consecuencia, hay horas pico con demanda en exceso y otras horas con poco tráfico, lo 
cual desorganiza el uso de plataformas e impide una planeación adecuada. 
Por otro lado, las demoras en el aire son totalmente desordenadas y se mantiene a las aeronaves 
en espacios donde se acercan a la orografía en exceso, o bien, por debajo de obstáculos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/02/por-rediseno-de-espacio-
aereo-desorden/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
ACUERDO por el que se delega en diversos servidores públicos la representación 
legal de la Procuraduría Agraria, para comparecer ante los órganos judiciales y 
jurisdiccionales, incluso ante el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral 
(CFCRL) y los centros de Conciliación Laboral estatales y municipales, en defensa de 
los intereses de la misma. (DOF: 02/02/2022, Publicación, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
ACUERDO POR EL QUE SE DELEGA EN DIVERSOS SERVIDORES PÚBLICOS LA 
REPRESENTACIÓN LEGAL DE LA PROCURADURÍA AGRARIA, PARA COMPARECER ANTE LOS 
ÓRGANOS JUDICIALES Y JURISDICCIONALES, INCLUSO ANTE EL CENTRO FEDERAL DE 
CONCILIACIÓN Y REGISTRO LABORAL (CFCRL) Y LOS CENTROS DE CONCILIACIÓN LABORAL 
ESTATALES Y MUNICIPALES, EN DEFENSA DE LOS INTERESES DE LA MISMA. 
LUIS RAFAEL HERNÁNDEZ PALACIOS MIRÓN, Procurador Agrario, con fundamento en los 
artículos 134, 144 fracciones I, II y VII de la Ley Agraria; 1, 2, 8, 11; 12 fracciones I, V y VII; 13; 20 
fracciones VII y IX del Reglamento Interior de la Procuraduría Agraria; 11, 684 E fracción VII, 692 
fracciones II y III y 693 de la Ley Federal del Trabajo. 
CONSIDERANDOS 
Primero. Que la Procuraduría Agraria es un órgano descentralizado de la Administración Pública 
Federal con personalidad jurídica y patrimonio propio, creado por la Ley Agraria de 23 de febrero 
de 1992, publicada en el Diario Oficial de Federación el 26 de febrero del mismo año. 
Segundo. Que, en términos de lo establecido en el artículo 144 fracción I de la Ley Agraria, en 
relación con los artículos 11, 12 fracciones I y V y 13 del Reglamento Interior de la Procuraduría 
Agraria, el Procurador Agrario es el representante legal de la institución y tiene dentro de sus 
facultades, el poder delegar dicha representación en los servidores públicos subalternos a través 
del acuerdo respectivo que se publique en el Diario Oficial de la Federación, con el objeto de que 
comparezcan ante las diversas instancias judiciales, jurisdiccionales de naturaleza 
administrativa, laboral, civil, penal, agraria, fiscal, amparo o cualquier otra, en defensa de los 
intereses de la Procuraduría Agraria, de manera adecuada y oportuna, así como de los servidores 
públicos de la misma que, en el ejercicio de sus funciones, formen parte de un procedimiento de 
naturaleza contenciosa. 
Tercero. Que por ser la Procuraduría Agraria una persona moral oficial, quien comparece en su 
representación requiere acreditar tal representación mediante la exhibición del testimonio 
notarial respectivo. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5641886&fecha=02/02/2022 
 
Fraude, el delito más recurrente (Diario de Chiapas, Francisco Mendoza, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Chiapas. - En el espacio de noticias de AM Diario, conducido por Lucero Rodríguez, estuvo de 
invitado Julio Fernández, doctor en Derecho, con el tema “Rol del abogado en la administración 
y procuración de justicia”.   
En este sentido, el invitado aclaró al público de que se trata cada uno de los órganos; “las 
instancias de administración de justicia y procuración de justicia son dos cosas distintas; en 
primer lugar, las que se dedican a la procuración de justicia se refieren a la Fiscalía General del 
Estado y a la Fiscalía General de la República, es el órgano ministerial que persigue delitos”. 
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En el caso de los órganos de administración de justicia, se refiere a los juzgados, ya sea civiles, 
penales, administrativos, del orden laboral o de cualquier otra materia, relacionada incluso con 
juzgados penales que tienen que ver con los dos ámbitos tanto local como federal. 
El especialista dijo que es importante que la gente sepa que existen canales relacionados con la 
ayuda que puede recibir de un abogado de forma institucional, “recordemos que hay abogados 
particulares que tienen en el litigio un modo de vida, sin embargo, hay instituciones del sector 
público que se encargan de apoyar a personas de escasos recursos”. Ejemplo de ello, dijo, se 
encuentra en la Fiscalía General del Estado en donde hay un área de atención temprana, donde 
no le van a cobrar y va a poder interponer su denuncia, sin necesidad de abogado, esto en caso 
de delitos. “En el caso de pensiones, de derecho familiar, o derecho civil; en los juzgados del fuero 
común hay un área de defensoría pública donde este le puede dar la asistencia”. Explicó además 
ya que en Chiapas existen muchos ejidos o propiedad comunal y estos núcleos agrarios o rurales 
pueden acudir a la Procuraduría Agraria, al ingresar en un tema federal. 
https://diariodechiapas.com/metropoli/fraude-el-delito-mas-recurrente/182285 
 
Los traicionó (Zacatecas en imagen, Alejandro Wong, Columna El Runrún, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Zacatecas. - Al Procurador Agrario (Representante), Francisco Pérez Compeán, pareja de la 
secretaria de Educación, Maribel Villalpando, le reprochan los priístas que los traicionó vilmente, 
aunque este grupo sigue apoyando a algunos tricolores y parientes. La subsecretaria de 
Educación Media y Superior, Gisel Llamas, está emparentada con la familia del gobernador, por 
medio de uno de sus sobrinos. Hay otros casos y algunos más de la gran familia que están en 
proceso de sumarse a la Nueva Gobernanza. 
https://imagenzac.com.mx/el-runrun/el-runrun-cuotas-familiares-de-la-nueva-gobernanza/ 
 
Exigen a la Fiscalía de Campeche justicia por víctimas de accidente automovilístico 
(La Jornada Maya, Jairo Magaña, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Campeche. - A 10 días de un trágico accidente automovilístico que resultó en la muerte de una 
familia, parientes de las víctimas marcharon hacia la Fiscalía General del Estado de Campeche 
(Fgecam) exigiendo justicia para que este organismo acelere las diligencias de investigación 
pues aseguran que el responsable es trabajador de la Procuraduría Agraria en Campeche y lo 
están protegiendo por ser burócrata federal. La marcha inició en la casa hogar de ancianos 
propiedad del DIF Estatal, un contingente conformado por familiares, amigos y agrupaciones 
sociales exigieron justicia, pues aseguran ha quedado corta la fiscalía ante diversos casos y no 
quieren que este incidente quede impune. En la puerta de la Fiscalía fueron recibidos por una 
funcionaria del organismo, no los dejó ingresar y dialogó con ellos, haciéndoles saber que el caso 
está avanzando, pero no pueden darles detalles para no entorpecer las investigaciones del 
Ministerio Público y, además, aseguró que les avisarían de los avances. 
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/189261/exigen-a-la-fiscalia-de-campeche-justicia-
por-victimas-de-accidente-automovilistico 
Información relacionada: 
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- Claman por justicia para las tres víctimas (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. 
web). 

Martes 01 febrero 2022 
Campeche. - Familiares, vecinos y amigos de las víctimas del trágico accidente de la avenida 
López Portillo donde murieron tres integrantes de una misma familia, clamaron justicia y dolidos 
por la falta de resultados de las autoridades se dijeron arrepentidos de haber elegido 
gobernadora a Layda Sansores San Román. “Nosotros los pusimos y como pueblo los podemos 
quitar”, gritaron durante su marcha de impotencia por no haber detenido al responsable de la 
muerte de las tres víctimas, y reprocharon que por ser personas de escasos recursos no se les dé 
el mismo trato que a familiares de políticos y gente de renombre. “Dijo la gobernadora que fue 
un error el que cometió ese hombre al matar a mi hermanita, el error es que Layda esté ahí, ese 
es el error que cometimos”, reprochó la familiar de Claudia Esther García Hernández”. Acusaron 
que ha existido influyentismo y complicidad con el responsable de la muerte de las tres víctimas, 
y por esta razón no lo detuvieron al momento de lo ocurrido y se enfocaron en el vehículo que 
conducía propiedad de la Procuraduría Agraria, donde trabajaba esta persona que continúa 
prófugo. 
https://tribunacampeche.com/policia/2022/02/01/claman-por-justicia-para-las-tres-victimas/ 
 

- Exigen justicia para Claudia Esther García (Estamos Aquí, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Campeche. - Familiares y amigos de Claudia Esther García Hernández, la joven embarazada que 
falleció tras ser arrollada junto con su cuñado el pasado sábado 22 de enero, frente a la Facultad 
de Turismo, sobre la avenida José López Portillo se manifestaron frente a la Fiscalía General del 
Estado de Campeche (FGECAM) para exigir que se haga justicia en este caso. Los manifestantes 
fueron encabezados por la madre de la finada Alicia Hernández Juárez, quien al igual que varias 
de sus acompañantes portaban una pancarta en la que pedía una acción más eficaz y enérgica 
en contra del presunto responsable. Según los manifestantes, las autoridades han sido 
demasiado condescendientes con el presunto responsable de haber dado muerte también al 
cuñado de Claudia Esther, quien formaba parte de la Guardia Nacional y quien falleció tras ser 
arrollado por el auto que conducía el presunto responsable, que resultó ser un trabajador de la 
Procuraduría Agraria. 
https://estamosaqui.mx/2022/01/31/exigen-justicia-para-claudia-esther-garcia/ 
 
Comuneros toman palacio de Tonameca, por conflicto agrario (NVI Noticias, Patricia 
Pacheco, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Oaxaca, Santa María Tonameca. - Para exigir una pronta solución al diferendo agrario por el que 
un grupo de opositores se ha posesionado desde hace varios meses de la sede del Comisariado 
de Bienes Comunales de Santa María Tonameca, y solicitar la incorporación de una regidora que 
obtuvo su espacio por el principio de representación proporcional y que alega haber sido 
discriminada y excluida del cabildo, a pesar de tener a salvo sus derechos político electorales, un 
grupo de comuneros y activistas sociales tomaron la sede del palacio municipal de este 
municipio. En voz de Edith Santibánez Bohórquez, representante legal de los inconformes, se 
solicitó la incorporación inmediata de Susana Arellanes López, del partido Morena, como 
regidora de representación proporcional, quien, según la afectada, ha sido excluida y 
discriminada por su condición indígena y no se le ha permitido integrarse al cabildo en funciones.  
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En su oportunidad, César Ruiz se comprometió a que el próximo miércoles el cabildo tomará 
protesta de ley a la regidora de Morena para respetar sus derechos políticos; sin embargo, 
sostuvo que el tema agrario no es de su competencia y que tendrán que ser las instancias 
federales competentes como la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) 
quienes atiendan el diferendo con la intermediación de la Secretaría General de Gobierno 
(Segego) estatal. 
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/comuneros-toman-palacio-de-tonameca-por-
conflicto-agrario/125467 
Información relacionada: 
 

- COMUNEROS TOMAN PALACIO DE TONAMECA, EXIGEN RESOLUCIÓN EN 
DIFERENDO AGRARIO (Facebook, Publimarmx Noticias, Publicación, p. web). 

Lunes 31 enero 2022 
Oaxaca, Santa María Tonameca. - Para exigir una pronta solución al diferendo agrario por el que 
un grupo de opositores se ha posesionado desde hace varios meses de la sede del Comisariado 
de Bienes Comunales de Santa María #Tonameca, y solicitar la incorporación de una regidora 
que obtuvo su espacio por el principio de representación proporcional y que alega haber sido 
discriminada y excluida del cabildo, a pesar de tener a salvo sus derechos político electorales; un 
grupo de comuneros y activistas sociales tomaron la sede del palacio municipal de éste 
municipio.  
En voz de Lic. Edith Santibáñez Bohórquez, representante legal de los inconformes, se solicitó la 
incorporación inmediata de Susana Arellanes López, del partido Morena, como regidora de 
representación proporcional, quien, según la afectada, ha sido excluida y discriminada por su 
condición indígena y no se le ha permitido integrarse al cabildo en funciones. En su oportunidad, 
César Ruiz se comprometió a que el próximo miércoles el cabildo tomará protesta de ley a la 
regidora de Morena para respetar sus derechos políticos, sin embargo, sostuvo que el tema 
agrario no es de su competencia y que tendrán que ser las instancias federales competentes 
como la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) quienes atiendan el 
diferendo con la intermediación de la Secretaría General de Gobierno (SEGEGO) estatal. 
https://www.facebook.com/publimarmx/posts/3273054779591474 
 
Alistan Plan de Manejo del ANP de la Sierra (El Sol de San Luis, Alejandra Ruiz, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
San Luis Potosí. - Gobierno debe cumplir a ejidos y comunidades, así lo mencionaron activistas 
pertenecientes al grupo comunidad de San Juan de Guadalupe en Resistencia y Guardianes de 
la Sierra de San Miguelito. Es por ello que se realizó la firma comunitaria para la construcción del 
plan de manejo del área natural protegida de la Sierra. Estos programas o planes de manejo, así 
como los trabajos la conservación y uso de estas áreas naturales. El reglamento en materia de 
área natural protegida, define el plan de manejo como el instrumento rector qué planea y regula 
las acciones y lineamientos básicos para la administración del ANP.  
Asimismo, se dio a conocer que se llevó a cabo con la participación de la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor) y Secretaría de Bienestar y la Procuraduría Agraria, un total de 30 reuniones 
informativas en los núcleos agrarios que forman parte del Área de Protección de Flora y Fauna 
(APFF) Sierra de San Miguelito.  
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Ejidatarios y comuneros compartieron que se les brindó información general del ANP, se entregó 
el decreto de su creación, se revisó la superficie de cada uno de los núcleos agrarios en relación 
con el polígono del Área Natural Protegida y se entregó el mapa de su territorio para revisión y 
consulta. 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/alistan-plan-de-manejo-del-area-natural-protegida-
de-la-sierra-de-san-miguelito-recaudan-firmas-7806837.html 
 
Procuraduría Agraria (Twitter, Maribelmendezdelara, Publicación, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Están invitad@s: 10 de febrero, 12:00 horas. Hablaremos sobre mujeres rurales que habitan en 
ejidos y comunidades, su aportación a economía, su rol como migrantes y jefas de hogar. Prenda 
@TAgrarios Prenda @SCJN Prenda @PAgraria Prenda @inmujeres Prenda @RAN_Nacional 
Prenda 
https://twitter.com/Maribelmendezd3/status/1488381486625611777 
 
En Cabada, ejidatarios tendrán certeza en la tenencia de sus tierras: Alcalde (Noticias 
Perfil, redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Veracruz. - Ocupado en atraer beneficios a toda la población, el alcalde Julio César García 
Machucho asistió a la entrega de documentos del Programa de Regularización y Registro de 
Actos Jurídicos Agrarios en la comunidad de Tula. Con esta gestión realizada ante SEDATU y el 
Registro Agrario Nacional, se contribuye a los procesos de regularización en la tenencia de la 
tierra qué garantizan justicia social para muchas familias. En la entrega de los certificados 
estuvieron presentes el Ing. Javier Sandoval García, representante del RAN en el estado; el Ing. 
Vinicio Zamudio Figueroa, representante de la Procuraduría Agraria en el estado, así como la 
Comisariada ejidal y el agente municipal, quienes agradecieron en nombre del pueblo dichos 
apoyos. 
https://www.noticiasperfil.com/index/en-cabada-ejidatarios-tendran-certeza-en-la-tenencia-de-
sus-tierras-alcalde/ 
Información relacionada: 
 

- EJIDATARIOS TENDRÁN CERTEZA EN LA TENENCIA DE SUS TIERRAS (Facebook, 
Ayuntamiento de Ángel R. Cabada - Bienestar Para Todos 2022 – 2025, Publicación, p. web). 

Lunes 31 enero 2022 
Veracruz. - Ocupado en atraer beneficios a toda la población, el alcalde Julio César asistió a la 
entrega de documentos del Programa de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios 
en la comunidad de Tula. Con esta gestión realizada ante SEDATU y el Registro Agrario Nacional, 
se contribuye a los procesos de regularización en la tenencia de la tierra qué garantizan justicia 
social para muchas familias.  
En la entrega de los certificados estuvieron presentes el Ing. Javier Sandoval García, 
representante del RAN en el estado; el Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, representante de la 
Procuraduría Agraria en el estado, así como la Comisariada ejidal y el agente municipal, quienes 
agradecieron en nombre del pueblo dichos apoyos. 
https://www.facebook.com/AyuntamientoAngelRCabada2022/posts/121003933799566 
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Del grupo Tejones Tepoztlán (Facebook, Coatequitl X Tepoztlán, Publicación, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Morelos. - “Nos llega otro reporte que en el antiguo camino a San Juan alguien está haciendo 
esta construcción en pleno cerro. Invitamos a las autoridades a verificar, ya que en esa zona no 
está permitido hacer construcciones, además de que se están cortando árboles grandes.” 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas PROFEPA Desarrollo Sustentable Morelos 
Guardianes de los Árboles México SEDATU Gerardo Fernández Noroña Procuraduría Agraria 
Tepoztlán alerta 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=3128808597397292&id=2191083711169790 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Suman obras de Sedatu siete nominaciones más a premios internacionales de 
arquitectura (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 565/2022, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Cuatro obras realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que opera la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), fueron nominadas en cinco 
categorías del Premio Internacional ArchDaily 2022; con lo que suman 29 nominaciones, 
menciones y reconocimientos a proyectos en diferentes premios nacionales e internacionales de 
arquitectura. El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, refirió que estos reconocimientos y 
nominaciones destacan el talento de las y los arquitectos mexicanos quienes construyen 
espacios públicos seguros en beneficio de las colonias más desfavorecidas del país y precisó que 
es responsabilidad de los municipios asegurar su uso y mantenimiento. “Son reconocimientos a 
la arquitectura, pero también al talento mexicano puesto al servicio de la gente, para el interés 
común. Estamos trabajando para que lo público sea lo mejor, porque así debe ser. Son espacios 
que al ser reconocidos a nivel mundial también pueden atraer turistas y más proyectos para esas 
localidades”, declaró el funcionario. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/suma-sedatu-siete-nominaciones-mas-a-premios-
internacionales-de-arquitectura 
 
Ingenieros militares instalarán campamentos a lo largo de 50 km para construcción 
de Tren Maya: presidente (Gob.mx, Presidencia de la República, Comunicado, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
El Ejército Mexicano instalará 10 grandes campamentos a lo largo de 50 kilómetros para avanzar 
en la construcción de dos tramos del Tren Maya, informó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El primer mandatario recordó que, una vez inaugurado el Aeropuerto Internacional 
“General Felipe Ángeles”, los ingenieros militares trabajarán en los tramos Escárcega-Chetumal 
y Chetumal-Cancún, así como en el tramo Tulum-Cancún, tomando en cuenta que este último 
será electrificado y de doble vía. Explicó que los trabajos del Tren Maya incluyen la rehabilitación 
de antiguas ciudades mayas como Palenque, El Tigre, Calakmul, Tulum, Chichén Itzá, Edzná y 
Uxmal. Afirmó que se trata de una obra magna cuyos trabajos avanzan conforme al programa, y 
luego de explicar que la empresa Alstom entregará los trenes a partir de julio de 2023 para 
tenerlos listos antes de la inauguración, agradeció a empresas, trabajadores y transportistas 
porque sin trabajo no se logra nada.  
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Dijo que se superó el letargo y ahora hay avances y cumplimiento por parte de las empresas 
responsables: «Había una que se estaba quedando y les dijimos: vamos adelante; si no, se les 
quita el contrato. Y como no hay moche, no hubo moche, entonces no hay ningún compromiso, 
vámonos. ¿No estás avanzando? Otra empresa. Cuando hay moche no se puede, ‘cómo me vas 
a quitar el contrato si ya te di para tu campaña’.» 
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/ingenieros-militares-instalaran-campamentos-a-lo-
largo-de-50-km-para-construccion-de-tren-maya-presidente 
 
A través del pago por servicios Ambientales, la Conafor apoyará la conservación de 
cuencas hidrológicas en Chihuahua (Gob.mx, Comisión Nacional Forestal, Comunicado, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Como parte del programa “Apoyos para el Desarrollo Forestal Sustentable”, la Promotoría de la 
Comisión Nacional Forestal en Chihuahua recibió cartas de intención para implementar dos 
Mecanismos Locales de Fondos Concurrentes, con una inversión conjunta de 64.6 millones para 
beneficiar a 13 proveedores de servicios ambientales con una superficie de poco más de 30 mil 
hectáreas. La primera carta de intención corresponde al Gobierno del Estado de Chihuahua, a 
través de la Secretaría de Desarrollo Rural, el gobierno municipal de Delicias y usuarios del 
Distrito de Riego 005, con el objetivo de destinar recursos económicos para conservar la parte 
alta de la cuenca del Río Conchos, su principal fuente de agua, con apoyos para tres ejidos 
proveedores de los servicios ambientales. 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/a-traves-del-pago-por-servicios-ambientales-la-conafor-
apoyara-la-conservacion-de-cuencas-hidrologicas-en-chihuahua 
 
Conagua suma esfuerzos con el gobierno de Guerrero para atender a su población, 
en especial a los sectores más vulnerables (Gob.mx, Comisión Nacional del Agua, Comunicado de 
Prensa No. 0069-22, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Guerrero. - En coordinación con las autoridades estatales y municipales, la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) desplegará los recursos institucionales de que pueda disponer para respaldar a 
los guerrerenses en materia hídrica. Se atenderá a todos por igual, pero privilegiando a las 
poblaciones más vulnerables y en donde existen rezagos históricos. 
Así lo señaló el director general de la Conagua, Germán Arturo Martínez Santoyo, al participar 
junto con la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, en la firma de un convenio marco 
de acciones conjuntas con la entidad.  
El documento, detalló Germán Martínez, establece lineamientos para sumar recursos y 
formalizar acciones, que en cuanto a infraestructura hidroagrícola, permitirá impulsar 
programas y proyectos para rehabilitar, tecnificar, construir o conservar infraestructura, así como 
relocalizar o reponer pozos profundos. Además, de sentar las bases para fomentar un mayor 
ordenamiento del consumo del agua. 
En tanto, en lo que se refiere al agua potable, alcantarillado y saneamiento, permitirá trabajar 
conjuntamente para construir, mejorar, ampliar o rehabilitar infraestructura en zonas urbanas y 
rurales, así como mejorar la eficiencia de los organismos operadores locales. 
https://www.gob.mx/conagua/prensa/conagua-suma-esfuerzos-con-el-gobierno-de-guerrero-
para-atender-a-su-poblacion-en-especial-a-los-sectores-mas-vulnerables 
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Va CRE contra parque eólico más grande de AL (Reforma, Redacción, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El parque eólico más grande de América Latina está en la mira de las autoridades regulatorias 
del País. Un procedimiento para revocar el permiso de autoabastecimiento a la empresa Energía 
Eólica del Sur (EES), inaugurada en mayo de 2019 por la Secretaria de Energía, Rocío Nahle, fue 
iniciado el pasado 17 de diciembre por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
La empresa dota de energía a filiales de Grupo Femsa, como las tiendas Oxxo, a Servicios 
Refresqueros del Golfo y Bajío de Femsa, y también a Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma (hoy 
Heineken México). Las empresas Oxxo Express y Refrescos Victoria del Centro, filiales de Femsa, 
ya promovieron amparos contra esta resolución, pero no han sido admitidos, debido a que un 
Juez Especializado en Competencia Económica en la Ciudad de México, y Jueces en Materia 
Administrativa con sede en Monterrey, consideran que no les compete tramitarlos. 
Energía Eólica del Sur opera desde el 31 de diciembre de 2018 una planta de 396 mega watts en 
El Espinal y Juchitán, Oaxaca, donde invirtió 13 mil 249 millones de pesos. De esa cantidad, Femsa 
aportó mil 728 millones de pesos; el Fondo Nacional de Infraestructura puso mil 152 millones, y 
el resto salió de créditos de Banobras y del Gobierno de Dinamarca. Considerado el parque eólico 
más grande de América Latina, con 132 aerogeneradores de la empresa Vestas, fue instalado en 
tierras privadas y comunales en Juchitán y El Espinal. 
https://www.reforma.com/va-cre-contra-parque-eolico-mas-grande-de-al/ar2342206 
 
Avalan por Suburbano el derribo de árboles (Reforma, Iván Sosa, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
En la ampliación del Tren Suburbano de la estación Lechería al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles serán retirados 186 árboles, reportó la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat). "Si bien se removerán un total de 186 individuos arbóreos, ninguno se 
encuentra catalogado bajo alguna categoría de riesgo conforme a la NOM-059-Semarnat-2010, 
por lo que el impacto al factor flora es mínimo", indicó. El 20 de enero, la Dirección General de 
Impacto y Riesgo Ambiental de Semarnat reportó a la Dirección General de Desarrollo Ferroviario 
y Multimodal la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental. 
Las obras requerirán 12 mil 479 millones de pesos y 36 meses de trabajos, para ser concluidas en 
2023. "La ampliación del Tren Suburbano se llevará a cabo dentro del derecho de vía de las vías 
férreas H y TS, ramal Lechería-Jaltocan-Nextlalpan", señala. 
https://www.reforma.com/avalan-por-suburbano-el-derribo-de-arboles/ar2342367?v=2 
 
Es reforestación en San Miguelito, alternativa a urbanización (Exprés, David Medrano, p. 
web). 
Martes 01 febrero 2022 
San Luis Potosí. - A través de dos de los programas estelares para preservación del 
medioambiente, la Federación planteó a comuneros y ejidatarios del Área Natural Protegida 
Sierra de San Miguelito, la siembra de árboles como una alternativa de sostenimiento en 
contraparte a la urbanización.  La Secretaría del Medioambiente y Recursos Naturales, junto a la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, concluyen la serie de encuentros que exige la 
Ley para conciliar y plantear un Programa de Manejo.  La CONANP explicó que durante los días 
26, 27 y 28 de enero, realizaron 30 reuniones informativas con los integrantes de los diferentes 
núcleos agrarios que están diseminados dentro y en las cercanías de las poco más de 111.1 mil 
hectáreas, decretadas como Área Natural Protegida de Flora y Fauna, en diciembre pasado.  
En esas reuniones se intercambiaron puntos de vista para perfilar en próximos días, el programa 
de manejo y se compartió cómo será la operación de la ANP.   
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La CONANP sugirió como una de las alternativas de sostenimiento a los habitantes de esa zona 
serrana, programas federales como el de Conservación para el Desarrollo Sostenible 
(PROCODES), y el de Protección y Restauración de Ecosistemas y Especies Prioritarias 
(PROREST). 
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=274853 
 
Preocupa violencia en Tierra Blanca Copala, buscan diálogo (NVI Noticias, Lesli Aguilar, p. 
web). 
Martes 01 febrero 2022 
Oaxaca, Huajuapan de León. - El presidente municipal de Santiago Juxtlahuaca, Arsenio Mejía, 
informó que les preocupa la ola de violencia que se ha desatado en esta parte de la Mixteca, por 
lo que informó que mantiene diálogo con todas las organizaciones con presencia en la zona 
Triqui. Agregó que derivado de las balaceras en Tierra Blanca Copala, la autoridad municipal no 
ha podido entrar a esta zona, por lo que están buscando el diálogo, no solo con el Movimiento 
Unificador de Lucha Triqui (MULT), sino también con el Movimiento Unificador de Lucha Triqui 
Independiente (MULTI) y la Unidad de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort). Enfatizó que 
“sabemos que existe una balacera entre la gente de Yosoyuxi y Tierra Blanca, pero es todo lo que 
sabemos; lo que estamos buscando es que se establezca una mesa de diálogo con los del MULTI 
y los del MULT, para que ya se pueda ingresar a la zona del conflicto”. 
Asimismo, dijo que Juxtlahuaca está catalogado como uno de los municipios más violentos en 
la región Mixteca, pero esperan poder retomar las mesas de diálogo y que el conflicto sea 
superado. 
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/preocupa-violencia-en-tierra-blanca-copala-
buscan-dialogo/125470 
 
Atacan hombres armados a comunidad triqui, van dos días de balacera (NVI Noticias, 
Lesli Aguilar, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Oaxaca, Huajuapan de León. - Integrantes del Movimiento Unificador de Lucha Triqui (MULT) 
informaron que desde el domingo y hasta este 31 de enero, hombres armados mantienen 
rodeada la comunidad de Tierra Blanca Copala. 
El integrante del MULT, Eleazar Ortiz, informó que desde las 8 de la mañana del domingo 30 de 
enero, hombres armados originarios de Yosoyuxi, Agua Fría, Ojo de Agua y Santa Cruz Tilapa 
rodearon la comunidad de Tierra Blanca Copala y comenzaron a disparar contra las 80 familias 
que ahí viven. Señaló que las balaceras han ocurrido todo el día del domingo y parte de este 
lunes; asimismo, explicó que un hombre resultó lesionado en la espalda y en el brazo, pero por la 
inseguridad de la zona no han podido ingresar para poderle brindar atención médica. 
Enfatizó que “nosotros le hemos apostado a la paz, pero hay gente que no quiere que se firme la 
paz; hoy nos citaron en la Secretaría de Gobernación (Segob) para checar este asunto, pero hay 
gente atrás de estos que están disparando y no quieren firmar el pacto de paz y están buscando 
la forma de generar la violencia en Tierra Blanca”. 
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/atacan-hombres-armados-comunidad-triqui-van-
dos-dias-de-balacera/125472 
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Pobladores de Peras retienen a tres habitantes de Coicoyán (NVI Noticias, Lesli Aguilar, p. 
web). 
Martes 01 febrero 2022 
Oaxaca, Huajuapan de León. - Los habitantes y la autoridad de San Miguel Peras, agencia de San 
Martín Peras, informaron que mantienen retenidos a tres integrantes del Comisariado de Bienes 
Comunales de Coicoyán de las Flores, porque fueron sorprendidos realizando un recorrido en los 
terrenos limítrofes con esta comunidad, sin previo aviso. Señalaron que los detenidos eran cinco; 
dos de ellos ya fueron liberados tras el pago de cinco mil pesos de multa, uno de ellos un menor 
de edad y el otro un empleado de paquetería; sin embargo, permanecen retenidos Paulino López 
Mejía, presidente del Comisariado; José Rodríguez, secretario; Alberto Mejía López, tesorero. Por 
su parte, la Secretaría General de Gobierno (Segego) informó que mantiene la mesa de diálogo 
para exigir la liberación de estas autoridades, pues no existen argumentos para mantenerlos 
retenidos. Cabe referir que el municipio de San Martín Peras mantiene retenido a su edil, Román 
Juárez Cruz, desde hace 15 días, quien ha deteriorado su estado de salud por la falta de 
medicamentos, ya que el munícipe padece diabetes e hipertensión. La Segego destacó que es 
preocupante lo que está sucediendo en este municipio, ya que quieren hacer valer su autoridad, 
cuando se debe tener diálogo, ante todo. 
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/pobladores-de-peras-retienen-tres-habitantes-de-
coicoyan/125471 
 
Gular y Cano se deslindan de conflicto de tierras ejidales (Tabasco Hoy, Víctor Esquivel, p. 
web). 
Martes 01 febrero 2022 
Tabasco. - Antonio Gular y Juan Cano se deslindaron por separado de las intimidaciones que 
según labriegos del ejido Abraham Bandala de Macuspana sufrieron por la disputa de tierras. 
Gular, aseguró que, “las tierras esas no son, ni fueron mías. Ellos están a lado de mi rancho, no 
tengo nada que ver en ese asunto” afirmó el ganadero.  
Entrevistado por separado Juan Cano afirmó que, “me deslindo de esos hechos, no conozco a 
esos señores, no sé de la existencia de ese Ejido que está allá en Macuspana (…) ellos no están en 
las tierras que incautó el gobierno y por eso digo no me interesa ese problema porque no tengo 
nada allá”, dijo el ex secretario de Seguridad Pública, quien aseguró estar alejado de Tabasco, 
toda vez que ahora radica en Tlaxcala. 
NO HAY DEMANDA 
En tanto que el Tribunal Unitario Agrario sólo intervendrá en el caso del Ejido Abraham Bandala 
de Macuspana, si alguna de las partes promueve un juicio sobre la legítima posesión de la tierra, 
asuntos que dependiendo de la voluntad de las partes involucradas pueden resolverse en 
cuestión de meses o tardar muchos años. Así lo precisó el magistrado presidente del Tribunal 
Unitario Agrario, Distrito 29 de Tabasco, Elías Vera Zuñiga, quien aclaró que hasta el momento 
no se ha presentado ninguna controversia relacionada con el conflicto del Ejido Abraham 
Bandala. 
https://www.tabascohoy.com/gular-y-cano-se-deslindan-de-conflicto-de-tierras-ejidales/ 
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Ejidatarios abandonan tierra para trabajar en las fábricas (El Sol de Hidalgo, Alberto González, 
p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Hidalgo. - Como obreros en parques industriales de este municipio y del Estado de México, así 
como herreros, plomeros y albañiles, son los trabajos donde los ejidatarios han encontrado 
mejores ingresos económicos que siendo agricultores, dejan de lado el campo que en los últimos 
seis años ha estado olvidado por el gobierno del estado y el actual gobierno federal “nos ha 
reducido drásticamente los apoyos”, informó el presidente del Comisariado Ejidal, Modesto 
García Salinas. De las más de cuatro mil hectáreas que forman el núcleo ejidal, quedan mil 500 
cultivables, el resto se ha urbanizado, precisó, y de los 733 ejidatarios, aproximadamente 150 
rentan sus tierras y el resto “se arriesgan o dejan sin sembrar porque ya no es redituable”. El 
comisariado no tiene un número exacto de cuántos de sus compañeros abandonaron la tierra ni 
en qué tipo de fábricas están, pero lamenta que “el campo es el que da de comer a todos y hoy 
ya no hay quien se interese en que mejoren los ingresos de quien lo trabaja”. 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/ejidatarios-abandonan-tierra-para-trabajar-en-las-
fabricas-7805006.html 
 
El Tren Maya y Pedro Salmerón (Milenio, Jorge Zepeda Patterson, Columna Pensándolo Bien, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
A estas alturas del sexenio resulta difícil percibir los efectos que tendrá o podría tener la 
construcción del Tren Maya en la región del sureste y sus habitantes. Ese, que debería ser el 
criterio fundamental para valorar un proyecto ha quedado subordinado o, de plano, 
“invisibilizado” por la dura polarización política que vive el país. Me parece que los dos polos, es 
decir el presidente Andrés Manuel López Obrador y sus adversarios, han terminado por ser presa 
de esta confrontación en la que todos los días las partes hacen recuento de daños, presumen 
victorias y se ufanan de los desaciertos de su rival. Están tan empeñados en ganar la batalla de 
la jornada que hemos dejado de ver lo que en verdad importa posteriormente.  
¿Puede el Tren Maya convertirse en detonante de una región tan atrasada? ¿Abre la posibilidad 
de que por fin el país ofrezca a los empobrecidos descendientes de los mayas la posibilidad de 
convertirse en algo más que meseros y jardineros de la Rivera Maya? Por desgracia, parecería 
que toda empatía o solidaridad con los pueblos originarios o cualquier consideración honesta 
sobre lo que esta obra representa ha quedado subordinada por el debate que genera cada uno 
de los pasos de la ruta crítica de este proyecto. Lo mismo podría decirse del ambicioso proyecto 
del Canal Transístmico. La mera perspectiva de que México pudiera ofrecer una versión funcional 
y alternativa al Canal de Panamá es simplemente alucinante. Pero parecería ser que los ataques 
y la defensa de cada incidente en el desarrollo de estos proyectos tiene más que ver con el afán 
de ganar la batalla del día que con los propósitos del mismo. Esto no significa que la falta de un 
documento de impacto ambiental no sea importante, o que el número de árboles sacrificados y 
los sobrecostos presupuestales deban ser ignorados. El problema es cuando tales objeciones se 
esgrimen esencialmente con el propósito de descalificar el proyecto en su conjunto o minar las 
posibilidades de su realización sin que exista una valoración cabal de sus posibles resultados. 
Pero el argumento también opera en el sentido opuesto. Incluso en los casos en los que tales 
objeciones tienen algún sustento, el gobierno se siente en la necesidad de rechazarlas o 
minimizarlas con tal de no conceder un argumento a su enemigo. 
https://www.milenio.com/opinion/jorge-zepeda-patterson/pensandolo-bien/el-tren-maya-y-
pedro-salmeron 
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Conflictos agrarios desatan bloqueos en varios puntos de Tila (El Heraldo de Chiapas, 
Gilberto Morales, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Chiapas. - Ejidatarios y autoridades del Comisariado Ejidal de Tila, dieron a conocer que el grupo 
autónomo pertenecientes al CNI-EZLN, han cerrado los accesos principales al poblado de Tila y 
bloqueado la carretera a la altura de la tijera de Jolpokitiok. Por problemas agrarios desde hace 
más de 20 años, ejidatarios e integrantes del CNI-EZLN, mantienen una disputa de varias 
hectáreas de tierras, quienes han manifestado que estas tierras pertenecen a ambos grupos. 
Desde que nació el EZLN, el conflicto se agravó, los zapatistas han manifestado que las tierras les 
pertenecen a ellos, por lo que los ejidatarios han dicho que no cederán sus tierras, ya que es una 
herencia que dejó sus abuelos. 
Señalan que desde hace muchos años los ejidatarios se han declarado en alerta máxima, y existe 
el temor de una nueva agresión similar a los hechos ocurridos en septiembre de 2020, donde 
varias personas perdieron la vida y hubo varios lesionados. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/conflictos-agrarios-desatan-
bloqueos-en-varios-puntos-de-tila-7805932.html 
 
En reñida contienda, campesinos eligen al nuevo comisario ejidal de Izamal (Reporteros 
Hoy, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Yucatán. - José Elías Canché Pisté, representante de la planilla verde, resultó electo como nuevo 
comisario ejidal de Izamal al obtener 454 votos contra los 425 de Jorge Lugo Santamaría. La 
jornada electiva concluyó en los primeros minutos de este lunes, luego que diera por terminado 
el conteo de boletas que le dio el triunfo a Canché Pisté. 
La votación para elegir a la nueva directiva inició a las 10:30 de la mañana del domingo en medio 
de los gritos de apoyo de ambos bandos que pregonaban su victoria anticipada, lo que generó 
un foco de tensión incluso antes que se instalara la asamblea de manera formal. Debido a los 
posibles conatos de violencia que podrían surgir, el proceso fue vigilado por un fuerte dispositivo 
policiaco de las fuerzas de seguridad estatales y municipales, que se desplegó en calles aledañas. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/en-renida-contienda-campesinos-eligen-al-nuevo-comisario-
ejidal-de-izamal/ 
 
Aumenta el costo de trámites ante la SEMARNAT (Novedades Quintana Roo, Enrique Mena, p. 
web). 
Lunes 31 enero 2022 
Las personas o empresas tendrán que pagar más por el trámite para la obtención de autorización 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) para la realización de 
proyectos. Por ejemplo, en el presente año por la recepción, evaluación y el otorgamiento de la 
resolución de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), en su modalidad particular, son 39 
mil 620 pesos que debe pagar una persona, en contraste con los 35 mil 711 que costaba el año 
pasado.  Mientras que, por la recepción, evaluación y, en su caso, el otorgamiento de la resolución 
del informe preventivo pasó a 14 mil 733. En otro de los casos, por la recepción, evaluación y el 
otorgamiento de la resolución de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) en su modalidad 
Regional A llegó a los 51 mil 848 pesos; para el de tipo B de 103 mil 695; para tipo C a 155 mil 541 
pesos. 
https://sipse.com/novedades/aumenta-el-costo-de-tramites-ante-la-semarnat-417733.html 
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Liga de Comunidades Agrarias de Sinaloa recabará 10 mil firmas para mantener la 
cuota ejidal (Noroeste, Roberto Torres, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Sinaloa. - Con el objetivo de lograr que el Gobernador Rubén Rocha Moya desista de eliminar la 
cuota ejidal, la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos de Sinaloa anunció que 
emprenderá una cruzada estatal, en la cual se buscará recabar 10 mil firmas para mantener 
vigente la también conocida como cuota liga. 
Miguel Ángel López Miranda, líder de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Sinaloa, 
precisó que estas firmas serán de productores y ejidatarios, quienes están de acuerdo con 
mantener la cuota, ya que pueden resultar afectados por estas disposiciones del gobierno 
estatal. 
“Estamos proponiendo iniciar una cruzada estatal por la defensa de la cuota ejidal, a partir de 
hoy vamos nosotros a llamar, a exhortar e invitar a todos los compañeros cenecistas en la parte 
que nos corresponde a nosotros como CNC, a través de los dirigentes de comités municipales 
campesinos, comisarios ejidales y líderes naturales para hacer un levantamiento en una primera 
etapa de 10 mil firmas”, declaró. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/liga-de-comunidades-agrarias-de-sinaloa-recabara-10-
mil-firmas-para-mantener-la-cuota-ejidal-BM1842614 
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